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Плачевная экономическая 
ситуация в Чехии и анти-

народная социально-эконо-
мическая политика прави-
тельства премьера Петра 
Фиалы, направленная на 
удержание любой ценой 
контроля над постоянно ра-
стущим бюджетным дефици-
том, на этой неделе вылились 
в мощнейшую с 1989 года об-
щенациональную забастовку. 
Организаторами масштаб-
ной акции «День протестов» 
выступили ведущие проф-
центры республики: Чешско-
Моравская конфедерация 
профсоюзов, Ассоциация не-

зависимых профсоюзов и 
профсоюз KOVO, объединяю-
щий около 80 тысяч рабочих 
и служащих, занятых пре-
имущественно в металлурги-
ческой промышленности. К 
протестному движению при-
мкнули представители текс-
тильной отрасли и сферы об-
разования (почти 75% детса-
дов, начальных и средних 
школ страны оказались за-
крыты в течение всего дня), а 
также персонал сотни круп-
ных компаний, включая ве-
дущего чешского автопроиз-
водителя «Шкоду». В общей 
сложности на работу не вы-

шли около миллиона сотруд-
ников предприятий и фирм. 

Как и многие государства 
Европы, Чешская Республика 
пострадала от скачка инфля-
ции, достигшей за минувший 
год двузначного значения, и 
взлёта цен на энергоносите-
ли, что прежде всего ударило 
по простым гражданам. Од-
нако последней каплей, пере-
полнившей чашу терпения  
и спровоцировавшей взрыв 
массового негодования чехов, 
стал одобренный в этом меся-
це парламентом и уже подпи-
санный президентом Петром 
Павелом закон, предусматри-

вающий внедрение с 1 янва-
ря десятков мер по сокраще-
нию казённых расходов и 
увеличению налоговых сбо-
ров. При этом менее года на-
зад Фиала заверил населе-
ние: кабмин не будет подни-
мать налоги для физических 
лиц и бизнесменов, ограни-
чившись лишь временным 
налогом на сверхприбыль 
компаний, чьи прибыли рез-
ко устремились вверх на фо-
не энергокризиса.  

Но обещаниям власть иму-
щих, как известно, грош цена. 
В попытке затормозить  рост 
госдолга, правительство Чехии 
решило отменить сразу 22 на-
логовые льготы и увеличить 
ряд податей. Так, налог на не-
движимость почти удвоится. 
Кроме того, повышенное на-
логообложение затронет боль-
шинство корпораций, а также 
сигареты, алкоголь и лекарст-
ва. Кроме того, подскочил НДС 
и вдвое подорожали комму-
нальные платежи.  

По данным чешского мин-
фина, к середине лета госдолг 
страны перешагнул отметку 
3 трлн крон (122 млрд евро), а 
к концу сентября увеличился 
ещё на несколько миллиар-
дов, составив 43,1% от ВВП. И 
если бы нынешнюю задол-
женность гипотетически раз-
делили между местными жи-
телями, то каждый чех за-
должал бы внушительные 
286 тысяч крон (более 11,6 ты-

сяч евро). Неудивительно, что, 
согласно статистике, цент-
ральноевропейская республи-
ка является государством с са-
мой быстро растущей в ЕС за-
долженностью, второй по ве-
личине инфляцией и стагна-
цией. 

Естественно, в Чехии суще-
ственно упал уровень жизни. 
Как выяснила польская ин-

тернет-газета «Факт», стои-
мость практически идентич-
ной продуктовой корзины 
общеевропейской торговой 
сети «Лидл» в Чехии на 70% 
выше, чем в Польше. 

Помимо прочего, в послед-
нее время правительство 
Фиалы носится с идеей ре-
формировать пенсионную 
систему, привязав возраст 

выхода на заслуженный от-
дых к средней продолжи-
тельности жизни в стране. И 
поскольку последний показа-
тель за последние годы суще-
ственно вырос (сейчас, по 
данным Организации эконо-
мического сотрудничества и 
развития, он превышает 79 
лет), у многих чехов появи-
лись обоснованные опасе-

ния, что впереди их ждёт ещё 
и повышение пенсионного 
порога, составляющего сей-
час 65 лет, а также изменение 
порядка выплаты пособия по 
старости. 

«День протестов» ознаме-
новался демонстрациями и 
митингами в ряде чешских 
городов. Центральная проф-
союзная манифестация про-
шла в столице Праге на Мало-
странской площади близ 
дворцов палаты депутатов 
(нижней палаты парламента) 
и сената (верхней палаты). 
Толпы протестовавших, во-
оружённых плакатами: «Це-
ны на энергоносители и про-
дукты питания не должны 
расти, прекратите грабить 
пенсионеров!», «Хватит сни-
жать уровень жизни, мы не 
хотим долгов!», скандирова-
ли лозунги с требованием от-
ставки премьера Петра Фиа-
лы и его команды. 

Фото Рейтер.
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СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Никто не пошёл  
на сделку с совестью 

 
Судебная расправа над заслуженным строителем Российской Федерации Михаи-

лом Даниловым в кубанском городе Кропоткине имеет шанс войти в историю. Ведь 
на защиту руководителя ООО «ЖСК-23» Данилова, против которого возбуждено 
уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ — «Мошенничество, совершённое организован-
ной группой либо в особо крупном размере или повлёкшее лишение права гражданина 
на жилое помещение», поднялись все «потерпевшие». Они в один голос заявляют, 
что Михаил Арсентьевич не совершал относительно них никаких мошеннических 
действий и тем более не лишал их жилья. Из 293 горожан, которых следствие пы-
тается выставить «потерпевшими от Данилова», ни один человек таковым себя 
не признал. Более 200 из них обратились с заявлениями в суд об исключении их из 
числа потерпевших. Но судья Сергей Жалыбин эти заявления отклонил, назвав их 
«преждевременными», и вынес определение об отказе в удовлетворении всех хода-
тайств. 20 ноября 2023 года защита Данилова, руководствуясь ст. 61 УПК РФ 
(судья не может участвовать в производстве по уголовному делу, если он является 
близким родственником или родственником любого из участников производства по 
данному уголовному делу), потребовала отвода судьи Сергея Жалыбина. Факты, 
предоставленные защитой, оказались неопровержимыми. Жалыбин принял отвод 
и устранился от ведения уголовного дела. Лёд тронулся…

Первая победа в суде во-
одушевила Михаила Да-
нилова и его защиту, к 

которой примкнули все «по-
терпевшие». 

— Мы не хотим быть потер-
певшими, мы не хотим, чтобы 
нашими руками привлекали к 
уголовной ответственности 
невиновного человека, — гово-
рят кропоткинцы, намереваясь 
и дальше отстаивать честное 
имя земляка. 

Наша газета уже рассказы-
вала о феномене кропоткин-
ского строителя и его проти-
востоянии с местной Фемидой 
(«Не стройте Данилову клет-
ку!», «Правда», №77 (31426) от 
25—26 июля 2023 года и «Но-
воселье между тяжбами», 
«Правда», №98 (31447) от 12—
13 сентября 2023 года), но есть 
смысл повторить некоторые 
моменты этой истории.  

Михаилу Данилову за 30 лет 
капитализма удалось сделать 
невероятное — построить для 
своих земляков качественные и 
доступные квартиры. К Дани-
лову шли рабочие и служащие, 
медики и учителя, обращались 
молодые семьи, матери-оди-

ночки, пенсионеры и спустя ко-
роткое время становились 
счастливыми новосёлами.  

В последнем доме, построен-
ном даниловским ООО «ЖСК-
23», человек вносил за свою бу-
дущую квартиру 4 тысячи 950 
рублей в месяц. Подобное стало 
возможным не только в резуль-
тате выработанной Михаилом 
Арсентьевичем уникальной си-
стемы строительства, но ещё и 
его честности, совестливости, 
порядочности.  

— Михаил Данилов живёт по 
коммунистическим принци-
пам, — говорят мне многие кро-
поткинцы.  

Железнодорожник Данилов 
волею судьбы превратился в 
строителя. И в том, чтобы пре-
доставлять народу доступное 
жильё, увидел смысл своей жиз-
ни. А по этому смыслу да и по 
самой жизни Михаила Арсенть-
евича вдруг нанесли страшный 
своей несправедливостью удар.  

Камнем преткновения стали 
развалины одного из советских 
зданий Кропоткина. Много лет 
эти руины зарастали колючей 
акацией, но весной 2022 года 
участок под ними купило воз-

главляемое Михаилом Данило-
вым ООО «ЖСК-23» (договор 
купли-продажи от 12.04.2022 г.).  

— Мы собирались возвести 
там 7 пятиэтажных домов на 435 
квартир, — рассказывает Михаил 
Арсентьевич. — С большим тру-
дом расчистили землю и готови-
лись к получению разрешения 
на строительство — разрабаты-
вали проектную документацию, 
проводили государственную 
экспертизу, согласовывали изме-
нения целевого назначения 
участка. Люди, которым мы пла-
нировали построить там жильё, 
предложили нам денежный заём 
— им хотелось ускорить начало 
работ. Кто сдал 20 тысяч рублей, 
кто 40 тысяч. Деньги прошли че-
рез бухгалтерию, каждому заи-
модателю установили срок на 
возврат долга. 

Именно за эти средства граж-
дан и были проведены подгото-
вительные работы. Сейчас на 
участке расположены горы бло-
ков для фундамента, лестнич-
ных площадок, связки кирпича 
— красного и белого, доски, 
оборудование, смесители, сва-
рочный цех.  

(Окончание на 2-й стр.)

Выборы президента надо провести 
серьёзно и ответственно 

 

28 ноября Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Госдуме  
Г.А. Зюганов выступил на пленарном заседании Государственной думы
Уважаемые депутаты! 

Вчера Совет Государственной думы 
посетил выставку-форум «Россия». Мы 
настаивали на этом посещении и бла-
годарны, что председатель Государст-
венной думы Володин так оперативно 
его организовал. 

Очевидно, что президентская вы-
борная кампания входит в решаю-
щую стадию. Я посмотрел зал на 1400 
мест, где «Единая Россия» будет 17 
декабря проводить свой съезд. А 13 
декабря, по моим сведениям, Совет 
Федерации официально объявит о 
старте кампании. И уже 23 декабря 
народно-патриотические силы, объ-
единяющие 56 организаций, также 
проведут свой съезд. 

Серьёзная, ответственная выборная 
кампания не может быть сугубо персо-
нальным делом и замыкаться на одной 
фигуре. Это огромная коллективная 
работа, в ходе которой обществу долж-
ны быть предъявлены убедительная 
программа и авторитетная команда, 
сплотившаяся вокруг лидера. Всем, не-
зависимо от партийной принадлежно-
сти, надо прежде всего осознать, что на 
этот раз выборы главы государства бу-
дут проводиться на фоне большой вой-
ны против Русского мира, объявленной 
натовцами и американцами. Выборы в 
условиях войны мы будем проводить 
впервые в истории нашей страны. 

В 1944 году американцы проводили 
президентские выборы в разгар Вто-
рой мировой. Тогда Рузвельт избирал-
ся в четвёртый раз и победил с не-
большим перевесом. Но до этого с ним 
в качестве вице-президента трижды 
шёл Уоллес. Это был человек, который 
с огромной симпатией относился к 
СССР. Он всегда напутствовал Руз-
вельта, чтобы тот укреплял связи с на-
шей страной. Однако Уоллеса обвини-
ли в левом уклоне и убрали, подсадив 
к Рузвельту в качестве вице-прези-
дента Гарри Трумэна. Чем это закон-
чилось, вы знаете. После смерти Руз-
вельта Трумэн оказался в президент-
ском кресле. Под его руководством 
США стали немедленно претендовать 
на то, чтобы стать главным мировым 
жандармом вместо разгромленного 
гитлеровского рейха. Были сброшены 
две атомные бомбы на головы япон-
цев. И готовились первые полсотни 
бомб на наши головы. Но сталинский 
СССР достойно ответил на этот вызов 
благодаря выдающимся достижениям 
советской системы управления, эко-
номики, науки, образования. 

В сегодняшней обстановке выборы 
приобретают особый смысл и требуют 
максимально ответственного подхода. 
Мы просто обязаны провести их не-
формально и честно. Поэтому призы-
ваю «Единую Россию» к полноценному 
диалогу, от которого она уклонилась в 
ходе недавно прошедших региональ-
ных выборов. 

Мы считаем, что главным ориенти-
ром для страны должно стать послание 
президента. В нём он сформулировал 
пять ключевых задач, три из которых 
не выполняются. Мы продолжаем вы-
мирать и нищать, а олигархия при 
этом наращивает свои баснословные 
капиталы, перекачивая гигантские 
деньги за кордон. Идёт торговля через 
линию фронта. И всё делается для того, 
чтобы не пересматривать пенсионную 
реформу. Хотя её давно надо было при-
знать провальной и грабительской и 
отменить. Также необходимо принять 
наш закон «Образование для всех» и 
обеспечить достойную поддержку «де-
тям войны». Но ни один из этих вопро-
сов до сих пор не решён. Более того, 
провластное большинство в Госдуме 
отказалось даже рассматривать наш 
бюджет Победы, бюджет развития, ко-
торый был бы на 10 триллионов рублей 
больше, чем нынешний. 

Мы считаем, что в ходе выборной 
кампании эти ключевые темы должны 
быть официально рассмотрены. И мы 
готовы к этому. У нас сформирована 
команда кандидатов в Правительство 
народного доверия. Мы разработали 
новые документы, начиная с Избира-
тельного кодекса. Подготовили пятна-
дцать поправок в Конституцию, кото-
рые вы отказались принимать, когда 
мы их внесли. Готов наш проект Основ-
ного Закона. Мы предлагаем новый 
курс, подтверждённый нашими руко-
водителями на местах и реализован-
ный в работе народных предприятий. 

Недавно председатель Государст-
венной думы Володин вместе с боль-
шой делегацией выезжал в Китай-
скую Народную Республику. Он мне с 
удовольствием рассказывал о своих 
впечатлениях. 

С лидером КНР Си Цзиньпином мы 
познакомились, когда он ещё был мэ-
ром Шанхая. Я тогда убеждал прези-
дента повернуться на Восток. На его 
самолёте летал в Китай и во Вьетнам. 
И мы там подписали целый пакет важ-
нейших документов. 

Сегодня, после того как президент 
Путин встретился с Си Цзиньпином 
уже 42 раза, всем стало очевидно, что 
поворот на Восток для нас оказался 
абсолютно спасительным. Представь-
те, что мы бы сейчас не могли актив-
но торговать с Китаем! А ведь наш то-
варооборот уже перевалил за 200 
миллиардов. 

Нас также активно поддержали 54 
африканские страны, с которыми мы 
никогда не прерывали связей. 

На столетие памяти Ленина, ушед-
шего из жизни 21 января 1924 года, к 
нам приедут 132 иностранные делега-
ции. И все они поддерживают нас по 
Донбассу, по Крыму и Севастополю. 
Сотрудничество с истинными союзни-
ками России — это наш огромный по-
литический капитал, которым мы гор-

димся, который будем наращивать и 
укреплять. 

Особенно отрадно, что в ходе визита 
в КНР делегация во главе с председате-
лем Государственной думы посетила 
музей столетия Компартии Китая. Мой 
первый заместитель и первый заме-
ститель председателя Госдумы Мель-
ников возглавляет Общество россий-
ско-китайской дружбы. Он провёл це-
лую серию блестящих мероприятий. 
Они прошли и в посольстве КНР, и в 
Доме офицеров, и в Ленинских Горках. 
А сейчас мы завершаем подготовку 
Красного маршрута. Он будет вклю-
чать в себя Пекин, Ульяновск, Казань, 
Москву, Подмосковье, Ленинград-Пи-
тер. Планируется принять 10—12 мил-
лионов гостей, которые с уважением 
относятся к нам и пополняют нашу 
казну в качестве туристов. 

Я каждый день общаюсь с ребятами, 
которые сражаются на передовой. Сей-
час мы готовим уже 119-й гуманитар-
ный конвой. И наши бойцы с благодар-
ностью говорят, что в последнее время 
ситуация улучшилась. А происходит 
это в том числе и за счёт более тесных 
связей по линии БРИКС и ШОС. А так-
же связей со многими странами, с ко-
торыми Компартия исторически под-
держивала братские контакты и где мы 
пользуемся огромным уважением и 
влиянием. 

Спросите у нашего депутата Тайсае-
ва о том, как он посещал Корейскую 
Народно-Демократическую Республи-
ку, как тепло нас там всегда принима-
ли. Сейчас в составе правительствен-
ной делегации в КНДР выезжал наш 
депутат Ющенко и тоже встретил там 
прекрасное отношение. Это же касает-
ся Индии, арабских стран и многих 
других государств. И я считаю, что это 
— наше общее достояние, которое не-
обходимо наращивать. Оно должно ак-
тивно послужить в том числе и тому, 
чтобы выборы прошли достойно. 

Я думаю, что против наших выбо-
ров будут вести такую же беспощад-
ную войну, как и та, что ведётся на 
ридной Украине. Поэтому нам надо 
развернуть информационно-пропа-
гандистскую работу в эфире. Ведь мы 
не воюем с Украиной, а освобождаем 
её от нацистско-фашистской сволочи, 
опутавшей эту страну. Мы освобожда-
ем её от церэушников, организующих 
теракты и заставляющих украинцев 
воевать против нас. 

Мы воюем против Сороса, который 
финансировал создание учебников, уже 
несколько десятилетий отравляющих 
мозги целому поколению. Мы воюем за 
Украину, за нашу дружбу, за нашу исто-
рию. А это принципиально иной под-
ход, и мы должны его всячески культи-
вировать и пропагандировать. 

Недавно по телевидению показали 
передачу, посвящённую десятилетию 
«майдана» в Киеве. Его организаторы 

поили и кололи участников препарата-
ми, которые делают человека практи-
чески невменяемым. Там сидели такие 
же снайперы, как и в Москве в 1993 го-
ду, когда была развязана бойня у Дома 
Советов. Тогда стреляли в борцов за 
Советскую власть. А через 20 с лишним 
лет действовали по той же зверской 
методике в Киеве. 

Кстати, наш депутат Харитонов мо-
жет вам рассказать, как в 2006 году мы 
вывели в Феодосии на улицу 15 тысяч 
человек. Тогда там уже высадились 
натовцы, но мы через пять дней выда-
вили их оттуда. Если бы нас вовремя 
поддержали, мы бы и эту бандеровс-
кую свору не пустили ни в Киев, ни на 
восток Украины, избежав сегодняшней 
трагедии. 

Поэтому с нами надо вести полно-
ценный, серьёзный диалог как с абсо-
лютно влиятельной и профессиональ-
но подготовленной политической си-
лой. А не отмахиваться от такого диа-
лога, как это довольно часто бывает. 
Это исключительно важно не только 
для нас, но и для всего общества. 

В политике Путина неизбежен лево-
центристский поворот. Ему придётся 
формировать Правительство народно-
го доверия. Я ожидал, что нынешнее 
правительство сумеет выровнять фи-
нансово-экономический курс. Но, к со-
жалению, пока этого не удаётся сде-
лать. И вы это видите. 

Не может наука существовать на та-
ком голодном пайке. Население не мо-
жет быть образованным и патриотич-
ным, когда урезается поддержка систе-
мы образования, культуры, физическо-
го воспитания. 

Страна не может развиваться, если 
кадровую политику диктуют олигархи, 
которые при этом даже не желают пла-
тить нормальные налоги. И с утра до 
вечера гонят деньги за кордон. 

Решения, обозначающие поворот 
политики и экономики влево, давно 
назрели и уже не терпят отлагательств! 
И я надеюсь, что премьер Мишустин 
услышит мои слова. Уверен, в прави-
тельстве хорошо понимают: если не 
будет принципиального пересмотра 
курса, безденежье, охватившее целые 
отрасли, не даст нам выбраться из кри-
зиса. Да ещё при таком катастрофиче-
ском износе оборудования! 

Поэтому настаиваю на том, чтобы 
мы с вами провели выборную прези-
дентскую кампанию серьёзно и ответ-
ственно. Ведь ничего не предрешено. 
Но если продолжится тот же самый 
курс, у нас не будет никаких побед, и 
мы не сможем выйти из системного 
кризиса. Преодолеть его можно только 
сообща, реализуя те пять позиций по-
слания президента, которые давно 
сформулированы. И за исполнение ко-
торых «Единой России» придётся от-
читываться. 

КПРФ.ру
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СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

ТРУД И КАПИТАЛ

28 ноября Госдума осчастливила страну намерением развивать «креатив-
ные (творческие) индустрии». Во всяком случае так заявлено в названии зако-
нопроекта, над которым депутаты трудились аж целый год и битый час об-
суждали в первом чтении эту законодательную инициативу, вдохновлённую 
парламентским большинством.

Но и столь пристальное рассмотрение 
очередного озарения законотворцев, 
оформленного в виде 16-страничного 

документа, так и не прояснило, что изменится 
в экономике страны, в её духовной сфере с 
принятием этого правового опуса. Неудиви-
тельно, что парламентарии, тщетно надеясь 
постигнуть, возможно, скрытый глубокий 
смысл данной новации, закидали докладчика-
«единоросса» Дениса Кравченко вопросами, 
но так и не докопались до сакральных идейных 
глубин полёта законотворческой мысли.  

«Понятие креативных индустрий появилось 
ещё в далёкие 1990-е годы и уже является 
устойчивым для характеристики опре-
делённых видов деятельности, — со-
общил докладчик, прибавив для веско-
сти: — 2021 год был объявлен ООН «Го-
дом креативных индустрий». Вот и Рос-
сия, чтобы, как говорится, «быть в трен-
де», бросилась, по выражению поэта, 
«задрав штаны», догонять упущенное.  

Для начала авторы законопроекта 
продекларировали его цели: «создание 
условий», «стимулирование», «обес-
печение равных возможностей», «со-
вершенствование» — словом, развитие 
всего интеллектуального, творческого, 
нестандартного, но в пределах обозначенных 
видов креативных индустрий (а это использо-
вание историко-культурного наследия, созда-
ние произведений литературы и искусства, а 
также разработка компьютерных игр, реклама, 
издательское дело, деятельность СМИ, при-
кладное творчество и «иные виды, опреде-
лённые правительством»). 

«Регулированием креативных индустрий се-
годня в правительстве занимаются как мини-
мум пять ведомств», — подсчитали законо-
творцы и предложили поручить минэконом-
развития вести реестр «субъектов креатив-
ных» индустрий, которые сами пожелают за-
явить о себе.  

Текст законопроекта представляет собой свое-
образный свод возможностей. Например, орга-
ны госвласти «могут оказывать меры государст-
венной поддержки субъектов креативных инду-
стрий», а могут и не оказывать. Депутат-комму-
нист Нина Останина попыталась подвигнуть 
коллег к более конкретным формулировкам, 
предложив «в императивной форме обязать ор-
ганы госвласти поддерживать тех, кто создаёт 
продукт с помощью своего таланта и мастерст-
ва». Но авторы законопроекта, настаивая на 
том, что их «правовая конструкция» представ-
ляет собой некую «рамку», создающую возмож-
ность поддержки тех творцов, «которые способ-
ствуют укреплению общероссийской граждан-
ской идентичности, в том числе на основе ре-
гиональных особенностей и народных тради-
ций», «популяризации российской науки и куль-
туры в мире», «продвижению традиционных 
российских духовно-нравственных ценностей», 
какую-либо конкретику сочли излишней. 

Регионам предоставляется право самостоя-
тельно решать, какие виды «креативных ин-
дустрий» будут на их территории в приорите-
те. Например, в Красноярском крае, предпо-
ложил докладчик, это может быть гастроно-
мия, в Калининграде и Москве — кинемато-
графия, а в Якутии — IT-индустрия. По его 
словам, «сегодня в федеральном перечне око-
ло 16 видов креативных индустрий». Вячеслав 
Мархаев заметил, что «существенную роль в 
производстве таких товаров, услуг или про-
дуктов играет развитие новых технологий, 
инноваций», при этом инновационная дея-
тельность, которая «предполагает креатив-
ность и новизну», уже законодательно под-
держивается. Так зачем под каждое новое и 
модное слово вносить отдельный законо-
проект? — выразил недоумение депутат.  

По мнению Рената Сулейманова, авторы 
законопроекта, рассуждая о противодействии 
западному влиянию, в то же время навязы-
вают нашей стране «западные клише», пыта-
ясь объединить гастрономию с литературой, 
народно-художественные промыслы с про-
граммированием и т.д. Товарищей по фракции 
КПРФ поддержал и Олег Смолин. Он тоже 
убеждён, что это «худшая калька с Запада». 

Было бы хорошо позаимствовать «у них» про-
грессивную налоговую систему или, скажем, 
высокий уровень минимальной заработной 
платы, но зачем нам, выражаясь языком фран-
цузского культуролога и философа Жана Бод-
рийяра, «производство симулякров», усугуб-
ляющих «попсаризацию» искусства.  

Анжелика Глазкова поинтересовалась про-
гнозом вклада креативной экономики в ВВП 
страны. По расчётам правительства, доля вкла-
да креативных индустрий в общий ВВП до 
2030 года составит приблизительно 6—6,5%, 
сейчас он 2—2,5%. Как считать будут? — спро-
сил Николай Арефьев, ведь показатели тех 

сфер, которые окрестили «креативными», уже 
учитываются статистикой, а значит, «отдача 
креативной индустрии пойдёт по тройному 
счёту». Как первый заместитель председателя 
комитета Госдумы по экономической политике, 
он полагает, что законопроект сейчас «ника-
кой», но он написан с прицелом на будущее и 
может стать основой «создания корпорации, 
которая будет потом служить какому-то лицу». 
Не случайно в него замешены и видеоигры, и 
реклама, и масс-медиа. «Наверняка после этого 
определится государственный орган, который 
сколотит эту индустрию, а затем она будет 
приватизирована и отдана очередному оли-
гарху», — подвёл черту депутат-коммунист. 

«Единороссы» высказывались не так катего-
рично, но и они не исключают того, что «при-
дётся, наверное, создавать министерство креа-
тивной экономики либо очередное агентство». 
«У нас сейчас больше 15 агентств, которые по-
могают бизнесу, а до бизнеса деньги мало где 
доходят, пожалуй, только через фонд промыш-
ленности», — признавали они. Что это, как не 
разбазаривание государственных средств? 

 

К рамольная мысль о неэффективности 
управленческих решений, а возможно, 
и об умышленном запутывании денеж-

ных схем закралась в депутатские головы и 
при обсуждении законопроекта о закупке дан-
ных дистанционного зондирования Земли из 
космоса. По замыслу правительства теперь 
эти данные для всех, в том числе и для органов 
госвласти и органов местного самоуправле-
ния, будут платными, в роли «продавца» вы-
ступит госкорпорация «Роскосмос». Исключе-
ние планируется сделать для отдельных поль-
зователей, которых определит опять же пра-
вительство. «В большинстве своём это феде-
ральные органы, обеспечивающие функции 
обороны и безопасности государства», — по-
яснил заместитель гендиректора «Роскосмоса» 
Валерий Шерин. Кабмин всё ещё грезит ме-
чтой о рынке как в глобальном смысле, так и в 
узком, предполагая создание рынка данных 
дистанционного зондирования Земли и наде-
ясь на привлечение частных инвестиций в 
этот сегмент космической деятельности. 

«По сути дела бюджет будет перегоняться из 
одного института в другой, для того чтобы по-
том потерять эти деньги где-то на пути их сле-
дования», — заметила Нина Останина. В коми-
тете Госдумы по экономической политике на-
ходится законопроект, по которому «Роскосмос» 
будет финансировать дефицит федерального 
бюджета. Госдума рассмотрит его в ближайшие 
дни. Николай Арефьев считает, что это взаимо-
связанные законопроекты. Речь идёт о десятках 
миллиардов рублей. Таким образом, «Роскос-
мос» «превращается в дойную корову для ми-
нистерства финансов», что ведёт госкорпора-
цию к гибели. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

К алужские автомобильные заводы пере-
живают сложные времена. На предприя-
тиях сменились собственники и назва-

ния, произошло значительное сокращение про-
изводства и увольнение части сотрудников. 

Если летом сообщалось, что на бывших за-
водах «Фольксваген» и «Вольво» появятся 
партнёры из Китая и предприятия начнут ра-
ботать к концу года, то теперь ситуация ухуд-
шилась.  

Бывший завод Volkswagen был переименован 
новым собственником в ООО «АГР» / AGR Auto-
motive Group. При этом недавно руководство 
предложило работникам добровольно уволить-
ся по собственному желанию, а за это они полу-
чат «отступные» в размере трёх окладов. Также 
с них обещают не удерживать задолженность 
по отпускным и выданные ранее субсидии («Из-
девательство над человеческим достоинством» 
«Правда», №125, 16 ноября 2023 г.) 

«Такое количество персонала для АГР в бли-
жайшей перспективе не понадобится, и он 
всеми силами, без жёстких мер, пытается его 
убрать, но при этом очень не хочет, чтобы 
этот процесс был финансово затратным. Наша 

позиция в том, что вопрос компенсации при 
расторжении трудовых договоров — это во-
прос, урегулированный коллективным дого-
вором, и размеры установлены 8—10 окладов 
в зависимости от стажа» — так прокомменти-
ровал ситуацию профсоюз «Единство». 

К тому же, по информации профсоюза, на 
заводе есть сотрудники, которые уже полно-
ценно трудоустроены у других работодателей 
и ждут хоть каких-то выплат от АГР. 

Что касается калужского завода «Вольво», то 
недавно «Интерфакс» сообщал, что 23 ноября 
предприятие окончательно продали. Группа 
компаний «Промышленные инвестиции» за-
вершила приобретение бывшего завода грузо-
виков шведского автоконцерна Volvo. Купило 
завод АО «Автомобильное моторное обще-
ство», подконтрольное этой группе компаний.  

Новый собственник хочет сохранить трудо-
вой коллектив «Вольво». Сейчас предприятие 
ориентировано на выпуск отечественных гру-
зовиков. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Калуга.

В Калуге автопром 
продолжает лихорадить

Креативная 
болванка 

с прицелом

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Медицине 
угрожают замком

Пикет у здания областного минздрава в Пензе провёл первый секретарь 
обкома ЛКСМ РФ Григорий Сахно, выражая солидарность со студентами и 
преподавателями областного медицинского колледжа, которые требуют 
спасти Кузнецкий филиал этого учебного заведения от угрозы закрытия.

Г ригорий сообщил, что в колледже уже 
было собрано более сотни подписей в 
защиту филиала в городе Кузнецке, од-

нако чиновники минздрава ответили на это 
лишь отпиской. 

Студенты и сотрудники колледжа тре-
буют от властей сохранить филиал, кото-
рый более 90 лет готовит медицинских се-
стёр и фельдшеров. Их обращение с прось-
бой о помощи было направлено в област-
ной комитет КПРФ, рассказал первый сек-
ретарь Пензенского обкома КПРФ, заме-
ститель председателя областного Заксобра-

ния Дмитрий Филяев, который сам являет-
ся уроженцем Кузнецка. 

Отметим, что на сей раз блюстители чи-
новничьего покоя не прошли мимо про-
тестной акции лидера молодых ленинцев 
области. Григория вместе со вторым секре-
тарём обкома комсомола Павлом Крыжко, 
который фотографировал пикет, полицей-
ские доставили в отдел, где взяли с ребят 
объяснение, а затем отпустили.  

 
Пресс-служба «Левого фронта». 

г. Пенза.

В  Самаре прокурорской 
проверкой исполнения 

требований трудового зако-
нодательства ООО «ИМАКО» 
была выявлена задолжен-
ность по зарплате перед ра-
ботниками, отбывающими на-
казание в виде принудитель-
ных работ. Организация при-
влекла около 100 осуждён-
ных УФИЦ №3 ФКУ КП-27 
УФСИН России по Самарской 
области в качестве разнора-
бочих, заключив с ними ин-
дивидуальные трудовые до-
говоры. При этом работода-
тели не выплатили работни-
кам зарплату за август и сен-
тябрь на сумму более 1 млн 
рублей. Виновное должност-
ное лицо и организация за 
нарушение трудового зако-
нодательства были подверг-
нуты административному 
штрафу в размере 10 тыс. 
рублей и 30 тыс. рублей со-
ответственно. В настоящее 
время погашена задолжен-
ность за август. Прокуратура 
контролирует ситуацию до 
полного восстановления тру-
довых прав работников. 
 

По информации: tltgorod.ru 
 

В  Ленинградской области 
после вмешательства Ки-

ровской городской прокура-
туры была устранена задол-
женность по заработной плате 
на сумму свыше 13 млн руб-
лей. Как сообщили в пресс-
службе надзорного ведом-
ства, она образовалась с сен-
тября 2022-го по август теку-
щего года перед 93 работни-
ками ООО «А.С. Строй». Про-
куратура внесла представле-
ние руководителю организа-
ции, которое было рассмот-
рено и удовлетворено. Дирек-
тора привлекли к админи-
стративной ответственности. 
В интересах работников в суд 
направили 27 исков о взыс-
кании долга, а также компен-
сации морального вреда. 

 
По информации: lentv24.ru 

 
Подготовил 

Илья СИБИРСКИЙ. 

Стоит отметить, что про-
блема «человейников» 
актуальна не только для 

Москвы и Подмосковья, где 
они растут как на дрожжах, 
особенно в таких городах ре-
гиона, которые граничат со 
столицей и где уже имеются 
свои станции метрополите-
на. От пресловутых ново-
строек в том числе страдает 
и Республика Татарстан. Так, 
по данным сервиса «Циан», в 
Казани строится около 40 жи-
лых комплексов, корпуса в 
которых сдадут в 2024—2025 
годах. Средние цены в них 
варьируются от 153 тыс. до 
281 тыс. рублей за квадрат-
ный метр.  

Казалось бы, на первый 
взгляд, на что тут жаловаться, 
всё же хорошо, ведь выше мы 
писали, какое число человек 
может в теории обеспечить 
жильём такая новостройка. 
Однако дельцы, которые на-
живаются на продажах квар-
тир и строительстве «чело-
вейников», не придают ника-
кого значения вопросам, не-
посредственно касающимся 
будущих жильцов. Нередко 
покупателями квартир в по-
добных домах становятся мо-
лодые семьи, у некоторых из 
них имеются маленькие дети. 
В какой-то момент они заду-
маются о том, что скоро воз-
никнет надобность отдавать 
ребёнка в детский сад, а затем 
и в школу. Проблема тут в 
том, что далеко не всегда ря-
дом с новостройками возво-
дятся новые дошкольные и 
школьные учреждения. 

Так почему же «акулы» 
строительного бизнеса не за-
думываются о строительстве 

социальных объектов на тер-
ритории новых домов? Ответ 
прост: школы и детские сады 
не приносят прибыль за-
стройщику, а, наоборот, вы-
зывают только серьёзное удо-
рожание проекта. 

Для Республики Татарстан 
дефицит социальной инфра-
структуры в районах распо-
ложения новостроек стал 
проблемным вопросом, кото-
рый разрастается как раковая 
опухоль. Так, ещё летом, по 
сообщениям местных СМИ, 
обострилась ситуация в де-
ревне Куюки Пестречинского 
района: детям жильцов бли-
жайших новостроек не хвата-
ет мест ни в школе, ни в дет-
ском саду. 

Житель деревни Юрий 
Публиков, сын которого не 
смог попасть в первый класс 
лицея «Алгоритм», думает, 
что для избежания проблем с 
объектами социальной ин-
фраструктуры необходим 
жёсткий контроль со стороны 
местных властей. В первую 
очередь нужно контролиро-
вать исполнение генерально-
го плана застройки террито-
рии. Мужчина также со-
общил, что по генплану в 
Куюках должны быть четыре 
школы, однако никто не по-
считал нужным отслеживать 
его исполнение и наказывать 
за игнорирование положений, 
которые предусмотрены в 
нём. Также Публикова возму-
щают цены на квартиры при 
отсутствии необходимой со-
циальной инфраструктуры: 
так, по его словам, двухком-
натная квартира в Куюках 
стоит 8 млн рублей, и это при 
условии, что дом находится 

за пределами столицы рес-
публики. 

В похожей ситуации оказа-
лись и жители ЖК «Царёво 
Village». Здесь детям ката-
строфически не хватает мест 
в детских садах: на 20 тыс. 
жителей приходится всего 
500 мест. 

Как рассказала СМИ жи-
тельница данного ЖК Рамиля 
Хайруллина, без места в дет-
ском саду остаются некоторые 
льготники. В поселении сей-
час три дошкольных учреж-
дения, одно из них частное: в 
месяц за обучение там нужно 
платить 15 тыс. рублей. Не 
каждая семья в состоянии по 
финансам вытягивать на себе 
платное образование, но ка-
тастрофичность ситуации 
привела к тому, что даже туда 
стоит очередь.  

Помимо проблем с соци-
альной инфраструктурой, без-
думное и жадное желание 
бизнеса застроить всё вокруг 
«человейниками» ведёт и к 
дорожно-транспортным про-
блемам. Так, в Казани «ПИК» 
возводит ЖК «Сиберово». Жи-
лой комплекс находится ря-
дом с Сибирским трактом и 
проспектом Победы. Практи-
чески каждое утро и вечер там 
на дорогах образуются проб-
ки. Рядом с первым корпусом 
в будущем вырастут ещё два. 
Несложно представить, что, 
когда тысячи жителей засе-
лятся в новые квартиры, си-
туация только усугубится и 
пробки станут в разы длин-
нее. И это мы ещё не говорим 
о другой головной боли для 
автомобилистов: отсутствии 
хорошей и просторной пар-
ковки. При узких дорогах во 
дворах приходится сложно 
маневрировать, чтобы не на-
вредить ни своему, ни чужим 
автомобилям.  

ЖК «Сиберово» — не един-
ственный строительный ги-
гант в городе, способный 
усложнить дорожно-транс-
портную ситуацию. Так, на 

пересечении улиц Восстания, 
Фрунзе и Горьковского шоссе 
строится ЖК «Элегия». Возво-
дит его специализированный 
застройщик «ФСК БРИЗ». 
Строить новые детские сады 
и школы не планируется. По-
купателям предлагается поль-
зоваться уже имеющейся по-
близости социальной инфра-
структурой. Кроме того, жи-
тели этого ЖК имеют все шан-
сы присоединиться к числу 
страдающих от пробок на 
Горьковском шоссе. 

Член фракции КПРФ в Гос-
совете Татарстана Николай 
Атласов с трудом представ-
ляет решение проблемы жи-
телей новых жилых комплек-
сов. Он связывает это с про-
блемами большого города, 
которые копятся десятиле-
тиями. Народный избранник 
уверен: это результат того, 
что сейчас де-факто в Казани 
нет никакого планирования, 
которое было в советское вре-
мя. Он напомнил, что в те 
времена не только заранее 
определяли места строитель-
ства жилья, закладывали по 
нормативу объекты социаль-
ного и культурного назначе-
ния, но и продумывали во-
просы работы для жителей. В 
постсоветское время отказа-
лись от системного подхода 
и планирования, и теперь в 
вопросах жилой застройки 
преобладает коммерческий 
подход, который не учитыва-
ет ни состояние транспорт-
ных сетей, ни наличие объ-
ектов социального и культур-
ного назначения. 

И действительно, ни о ка-
ком грамотном планировании 
не может быть и речи, осо-
бенно когда на первом плане 
стоит желание обогатиться. 
При этом важно отметить, что 
проблемы Республики Татар-
стан являются системными, 
они актуальны не только для 
региона, но и для всей страны. 

 
Владислав ГОНЧАРОВ.

«Человейники» наступают
В нашей стране уже который год остро стоит 

вопрос о вреде и пользе так называемых человейни-
ков. Таким незатейливым термином, отсылающим 
нас к месту жительства известных трудолюбивых 
насекомых, называют в народе многоэтажные мо-
нументальные новостройки, которые могут вме-
щать в себя до 1 тыс. и более жильцов.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.) 
 
Увы! После того как ООО 

«ЖСК-23» подготовило пло-
щадку к строительству, на 
этот участок положило глаз 
какое-то влиятельное лицо. 
Настолько влиятельное, что 
у Данилова стали отбирать 
упорядоченную им землю. 

— Мне предложили: «За-
плати 4 миллиона и строй 
дальше», — говорит Михаил 
Арсентьевич. — Я спросил: 
«За что платить? Кислород у 
нас бесплатный, я ничего не 
нарушил». Они 4 месяца ме-
ня уговаривали заплатить, а 
когда поняли, что не запла-
чу, стали закручивать гайки. 

Для того чтобы этому делу 
дать «законный вид и толк», 
появилось заявление жи-
тельницы Кропоткина Лю-
бови Ткаченко руководите-
лю СУ СК России по Красно-
дарскому краю генерал-
майору юстиции Андрею 
Маслову: «Прошу Вас про-
вести проверку законности 
деятельности руководства 
ЖСК-23 по сбору денежных 
средств на строительст- 
во многоквартирного до- 
ма на земельном участке  
с кадастровым номером 
23:44:0505001.623. Этот уча-
сток, как следует из публич-
ной кадастровой карты, вы-
делен под строительство ад-
министративного здания, 
однако директор ЖСК-23 
М.А. Данилов поручил уже 
заключать договоры на по-
стройку квартир по указан-
ному адресу и отдельно за-
ключает договоры займа, 
получая таким образом де-
нежные средства от населе-

ния для строительства квар-
тир в обход соблюдения за-
кона… Я опасаюсь, что в 
Кропоткине может сформи-
роваться новая финансовая 
пирамида под контролем 
ЖСК-23. По моим сведе-
ниям, М.А. Данилов являет-
ся депутатом и, пользуясь 
статусом, вступил в сговор с 
чиновниками… Прошу про-
вести проверку законности 
действий депутата М.А. Да-
нилова». 

Гражданка Ткаченко ни-
когда не строила себе жильё 
в ООО «ЖСК-23» и не пере-
секалась с Михаилом Дани-
ловым, которого ошибочно 
назвала депутатом. Но 
именно на основании её 
письма против М. Данилова 
возбудили уголовное дело 
по ч. 3 ст. 159 УК РФ «Мо-
шенничество, совершённое 
лицом с использованием 
своего служебного положе-
ния, а равно в крупном раз-
мере. Наказывается лише-
нием свободы до 6 лет».  

Михаила Арсентьевича 
принялись обвинять в том, 
что он «обманул» 293 граж-
дан, решивших строить у не-
го квартиры: взял у них 
деньги, а вести строитель-
ство якобы отказался. (Заве-
зённая техника и кучи строи-
тельных материалов на рас-
чищенной площадке по ули-
це Свободной, 12, во внима-
ние не брались. — Л.Я.)  

Расчёт был сделан на че-
ловеческую слабость — сре-
ди такого количества жите-
лей ожидали найти тех, ко-
торые согласятся признать 
себя «потерпевшими от Да-
нилова». Из-за испуга или 
просто равнодушия. Но Аке-

ла промахнулся! Из почти 
трёхсот совершенно разных 
людей никто не пошёл на 
сделку с совестью. Никто! 
Михаила Данилова, 30 лет 
связанного с непростым 
«квартирным вопросом», 
кропоткинцы защищают как 
кристально честного чело-
века. Для Данилова такой 
поступок земляков стал 
большой моральной опорой. 

После начала судебной 
тяжбы подготовка строи-
тельства по улице Свобод-
ной, 12, была приостановле-
на. ООО «ЖКС-23» возвра-
тило гражданам весь денеж-
ный заём, но работать кол-
лективу так и не дали. Не 
спасло даже то, что это 
предприятие ежегодно вно-
сило в местную казну от 13 
до 18 миллионов рублей. В 
декабре прошлого года из 
строительной организации 
вынуждено уволились 70 ра-
бочих. А Михаилу Данилову 
выдвинули обвинение уже 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ «Мо-
шенничество, совершённое 
организованной группой 
либо в особо крупном раз-
мере или повлёкшее лише-
ние права гражданина на 
жилое помещение. Наказы-
вается лишением свободы 
до 10 лет». 

— Когда я сдал свой пер-
вый дом, люди мне сказали 
«спасибо». Прошло 30 лет, я 
построил 13 объектов — 23 
дома и ещё больше квартир. 
И вместо того чтобы сказать 
мне «спасибо», власть хочет 
посадить меня в тюрьму, — 
говорит Михаил Данилов. — 
В эту остановленную строй-
ку уже вложено столько де-
нег — и моих, и обществен-

ных. И они это знают, но 
они не понимают, что зна-
чит приносить людям 
счастье. Чиновники думают 
об одном: как бы отнять, за-
брать, присвоить копейку, 
которая принадлежит наро-
ду. Вот в этом вся беда. 

Долгие месяцы по поне-
дельникам Михаила Дани-
лова распинают на судебных 
заседаниях. Туда приходят 
его защищать все «постра-
давшие». Никто из них не 
намерен согласиться с тем, 
что Данилов — «мошенник», 
лишивший их «права на жи-
лое помещение». Люди со-
обща отстаивают справед-
ливость. Они хорошо пони-
мают истину, высказанную 
когда-то лидером немецких 
коммунистов Эрнстом Тель-
маном: «Один палец легко 
сломать, но пять пальцев — 
это кулак».  

Отпрашиваясь с работы, 
кропоткинцы идут на су-
дебные заседания, чтобы 
снова заявить: «Мы не по-
терпевшие!» 

Но если потерпевших нет, 
за что же тогда судят Ми-
хаила Данилова?! На нет, 
как говорится, и суда нет. А 
он продолжается, и несколь-
ких граждан попытались 
превратить в «потерпев-
ших» насильно.  

Известная в Краснодар-
ском крае правозащитница 
Зинаида Кичигина и руко-
водитель общественной 
приёмной «Комитета по 
противодействию корруп-
ции» Елена Панкевич доби-
лись присутствия этих лю-
дей на судебных заседаниях. 
Рассказывает Зинаида 
Кичигина: 

— В данном деле я — пред-
ставитель граждан, которых 
пытаются сделать потерпев-
шими — около 200 человек 
уже дали мне доверенность. 
Любовь Ткаченко, на осно-
вании заявления которой 
против М.А. Данилова было 
возбуждено уголовное дело, 
сказала мне по телефону: «Я 

не знаю Данилова и никако-
го заявления не писала».  

4 сентября в суде дала по-
казания молодая жительни-
ца Кропоткина Оксана Ге-
терле. Женщина заявила: 
подписи на протоколах, 
предъявленных после её до-
проса в качестве потерпев-
шей, ей не принадлежат. Мы 
добиваемся возбуждения 
уголовного дела по поводу 
фальсификации этих судеб-
ных материалов.  

Сотрудники ГИБДД в го-
роде Кропоткине Виталий 
Насонов и Олег Шутенко, ко-
торые собирались построить 
себе квартиры у Данилова, 
заявили в суде, что они оба 
не подавали возникших от-
куда-то заявлений о «мо-
шенничестве» М.А. Данило-
ва и никаких претензий к 
нему не имеют.  

Это грязное дело дошло 
до верхов краевого суда и 
вышло за пределы Красно-
дарского края. Теперь уже 
всей информацией владеют 
федеральные органы. 

Ещё раньше я записалась 
на приём к председателю 
Следственного комитета 
Российской Федерации 
Александру Бастрыкину. 
Жду вызова. Сегодня мы об-
ратились к президенту РФ 
Владимиру Путину: попро-
сили оказать содействие в 
осуществлении личного 
приёма подсудимого М.А. 
Данилова высшими руково-
дителями Краснодарского 
края, в котором Михаилу 
Арсентьевичу всё время от-
казывают. Здесь, на месте, 
никаких объективных мер к 
рассмотрению этого дела не 
наблюдается. Единственное, 
мы очень благодарны крас-
нодарскому блогеру Игорю 
Щербацкому, который от-
крыто, смело и правдиво из-
лагает происходящее. 

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Кропоткин, 
Краснодарский край.

Никто не пошёл 
на сделку с совестью

ХРОНИКА 
ГРАБЕЖА
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В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

БРЮССЕЛЬ. Главы МИД 
стран-членов НАТО  намерены 
поддержать ускоренную про-
грамму вступления Украины  в 
альянс вместо ранее предло-
женного плана действий по член-
ству. В новую схему вливания 
«незалежной» в ряды Североат-
лантического блока также вой-
дут рекомендации участников 
организации по реформирова-
нию украинской армии в форси-
рованном порядке. Благодаря 
этим мерам Киеву «будет легче 
продемонстрировать достиже-
ния» к следующему саммиту 
НАТО летом 2024 года. 

 
АРЛИНГТОН. Американская 

газета «Политико» назвала ли-
дера оппозиции Польши, быв-
шего премьер-министра страны 
Дональда Туска самым влия-
тельным человеком Европы. 
«Теперь, после восьми лет 
правления партии экс-прези-
дента Польши Леха Качиньско-
го, страна находится на пороге 
новой эры Туска, и ветер пере-
мен дует снова», — пишет из-
дание, опубликовавшее на 
своём сайте ежегодный шорт-
лист из 28 видных европерсон. 
«Политико» также считает быв-
шего председателя Европей-
ского совета надеждой цент-
ристов всего Старого Света, «в 
отчаянии наблюдающих, как 
популистские силы переходят 
с маргиналов в правительство». 

ОСЛО. Норвегия заработала 
на конфликте на Украине  344 
млрд крон (около 28,6 млрд 
евро). К таким выводам после 
детального подсчёта пришли 
исследователи из института 
торговли скандинавского коро-
левства. Тем временем Нор-
вежское иммиграционное 
управление сообщило, что бу-
дет платить украинцам 17,5 ты-
сячи крон (1500 евро), чтобы 
они уехали обратно. Если бе-
женец из «незалежной» имеет 
действующий вид на житель-
ство в стране, но хочет вер-
нуться на родину, то может по-
дать заявку на получение гран-
та от властей Норвегии. 

 
ТОКИО. Правительство Япо-

нии в 2025 году рекомендует 
ЮНЕСКО включить хронику по-
следствий американской атом-
ной бомбардировки Хиросимы 
в пополняемый каждые два го-
да реестр документального на-
следия «Память мира», заявила 
глава японского МИД Ёко Ка-
микава. Материалы включают 
1532 фотографии, запечатлев-
шие грибовидное облако и раз-
рушения в день взрыва, а также 
два видеоролика, в том числе 
некоторые новостные кадры, 
сделанные в период с 6 августа 
по 31 декабря 1945 года. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Несмотря на беспре-
цедентное санкционное 
давление, в Белоруссии 
не только устойчиво 
работает промышлен-
ный комплекс, но и ус-
пешно реализуются им-
портозамещающие 
проекты. О достиже-
ниях экономики в теку-
щем году и планах на 
будущий шла речь на 
совместном заседании 
обеих палат белорус-
ского парламента. 

— П ромышленность 
страны демон-
стрирует положи-

тельные результаты, — доло-
жил заместитель премьер-
министра республики П. Пар-
хомчик. — Радует положи-
тельное сальдо внешней тор-
говли товарами и услугами. 
Неуклонно снижаются запасы 
готовой продукции. Экспорт 
стиральных машин вырос в 
четыре раза, легковых авто-
мобилей — почти в три, теле-
визоров и мониторов — более 
чем в два, нефтепродуктов — 
в два. При этом в общем 
объёме экспорта увеличива-
ется доля высокотехнологич-
ных товаров, что является 
важным достижением за по-
следние годы.  

Полностью переориентиро-
ваны не только торговые по-
токи из недружественных 
стран, но и экспорт продук-
ции машиностроения, хими-
ческой промышленности, 

нефтепродуктов, текстильных 
материалов и изделий. Наи-
больший рост экспорта отме-
чен в страны ЕАЭС (на 18%) и 
в страны Азии — в полтора 
раза. За девять месяцев почти 
на 20% увеличился экспорт 
товаров в Россию. В следую-
щем году планируется нарас-
тить его на 7%, а в страны 
дальней дуги — не менее чем 
на 12%. 

Президент Белоруссии А. Лу-
кашенко поставил перед ре-
альным сектором экономики 
серьёзную задачу: обеспечить 
в текущем году рост выпуска 
импортозамещающей про-
дукции не ниже 10% по отно-
шению к прошлому. Замести-
тель председателя правитель-
ства считает эту задачу не-
простой, но решаемой.  

— Для замещения промыш-
ленного импорта в средне-
срочной и долгосрочной пер-
спективе будут реализованы 
инвестиционные проекты во 
всех регионах республики, в 
том числе с привлечением го-
сударственного кредита РФ, 
— сообщил П. Пархомчик. — 
Так, на уровне российского 
минпромторга и белорусского 
минпрома согласована реали-
зация 23 импортозамещаю-
щих проектов с общим объё-

мом инвестиционных затрат 
105 млрд российских рублей, 
из которых 74 млрд — сред-
ства российского госкредита. 
Первые пять проектов будут 
завершены в 2025 году. Их 
реализация позволит суще-
ственно улучшить технологи-
ческий уровень отечествен-
ных предприятий и дополни-
тельно создать более 1000 ра-
бочих мест. 

Активно выполняется по-
ручение президента об орга-
низации производства бело-
русских электромобилей до 
конца 2025 года. Вскоре главе 
государства будет продемон-
стрирован работающий обра-
зец первого из них. Нацио-
нальная Академия наук тру-
дится над созданием про-
мышленного производства 
электротранспорта с макси-
мальной локализацией на ос-
нове компонентной базы, раз-
работанной белорусскими 
учёными. Важное место в этом 
отведено заводу «БЕЛДЖИ», 
который планирует увели-
чить мощности до 120 тысяч 
автомобилей в год. Если в 
прошлом предприятие выпу-
стило 25 тысяч машин, то в 
этом уже более 60 тысяч. Не-
малая часть из них постав-
ляется на российский рынок. 

Планомерно увеличивает-
ся и доля городских пасса-
жирских перевозок электро-
транспортом, которая к кон-
цу текущего года составит 
39%. В городе Жодино и 
Шкловском районе реали-
зуются пилотные проекты 
по полному переводу пасса-
жирского транспорта на 
электробусы. 

 

Б елорусское правитель-
ство утвердило про-
грамму развития мик-

роэлектронной промышлен-
ности республики до 2030 го-
да, которая будет развиваться 
в тесной кооперации с Росси-
ей. Уже подписана дорожная 
карта, предусматривающая 
создание четырёх новых тех-
нологий для освоения про-
изводства 88 изделий. Хол-
динги «Интеграл» и «Планар» 
приступили к реализации че-
тырёх из восьми инвест-
проектов программы. 

— Уход с рынка Союзного 
государства поставщиков 
технологического оборудова-
ния из недружественных 
стран послужил отечествен-
ным станкостроительным ор-
ганизациям дополнительным 
импульсом для развития, — 
отметил П. Пархомчик. — По-

скольку российские произво-
дители могут обеспечить сей-
час только 30% от своей по-
требности в станках, у наших 
производителей есть хоро-
шие шансы занять в данном 
сегменте рынка появившую-
ся нишу. 

Среди крупных проектов 
минпрома заслуживает вни-
мания проект по строитель-
ству нового автобусного про-
изводства на МАЗе. На заводе 
приборов автоматического 
контроля в Орше реализуется 
проект по организации коль-
цераскатного производства с 
реконструкцией блока про-
изводственных цехов, кото-
рый позволит решить пробле-
му зависимости от импорта 
кольцевых заготовок не толь-
ко для БЕЛАЗа, но и для других 
машиностроительных пред-
приятий. Благодаря освоению 
новых технологий на Оршан-
ском инструментальном заво-
де появится первое в респуб-
лике серийное производство 
металлорежущего инструмен-
та с износостойкими покры-
тиями и внутренним подво-
дом смазочно-охлаждающей 
жидкости. 

Примеров успешных им-
портозамещающих проектов 
в стране достаточно. Вопреки 
чаяниям злопыхателей, бело-
русская экономика не только 
оперативно справляется с со-
временными вызовами, но и 
закладывает надёжный фун-
дамент на перспективу. 

 
Леонид КАЙДАНОВСКИЙ.

Импортозамещением — 
по санкциям

Город Социалисти-
ческой Республики 
Вьетнам Дананг стре-
мится стать крупным 
социально-экономиче-
ским центром в соот-
ветствии с генераль-
ным планом на 2021—
2030 годы и с перспек-
тивой на 2050 год. 

 

В  частности, ежегодный 
экономический рост го-
рода ожидается на уров-

не 9,5—10% и даже 12% к 2030 
году, при этом сельское, лес-
ное и рыбное хозяйство вы-
растет на 2,5—3%, а сфера 
услуг — на 9,5—10%; сельское, 
лесное и рыбное хозяйство 
составит около 1—2% в струк-
туре местной экономики, 
промышленность и строи-
тельство — 29—30%, сфера 
услуг — 61—62%.  

Дананг будет решать семь 
основных задач, включая 
реструктуризацию экономи-
ки, ускорение роста про-
мышленного сектора, осо-
бенно высоких технологий 
и ИТ, оптимизацию внут-
ренних сил и географиче-
ских преимуществ для раз-
вития сферы услуг, особенно 

туризма, транспорта и 
складского хозяйства, что 
позволит превратить его к 
2030 году в национальный 
центр туризма, транспорта, 
логистики и в морской порт. 
Речь идёт также о превра-
щении города в междуна-
родный финансовый центр 

регионального масштаба, об 
ускорении реструктуриза-
ции сельского хозяйства, о 
планировании городского 
развития на основе между-
народных стандартов и 
принципов развития совре-
менного города, об обес-
печении эффективного ис-

пользования природных ре-
сурсов, охране окружающей 
среды и борьбе с изменени-
ем климата. 

В плане определены такие 
прорывные направления 
развития, как инновации, 
экономика, основанная на 
знаниях, и комплексная циф-

ровая трансформация. Кроме 
того, Дананг будет повышать 
роль различных секторов 
экономики, мобилизовывать 
все ресурсы для создания 
прорывов в строительстве 
социально-экономической 
инфраструктуры, оптимизи-
ровать административные 
процедуры и улучшать усло-
вия для ведения бизнеса, соз-
давать специальные меха-
низмы и политику, способ-
ствующие его строительству 
и развитию, вносить вклад в 
развитие центральных и 
центрально-нагорных рай-
онов и страны в целом, а так-
же повышать качество чело-
веческих ресурсов. 

По прогнозам, к 2050 году 
Дананг станет крупной, эко-
логичной и устойчивой го-
родской территорией, меж-
дународным туристическим 
и конференц-центром, а так-
же национальным центром 
высоких и информационных 
технологий и инноваций, 
международным финансо-
вым центром и пригодным 
для жизни городом по ази-
атским стандартам. Дананг 
будет продолжать рассмат-
ривать туризм в качестве пе-
редового экономического 
направления, продвигать 
технологии и наукоёмкие и 
экологически чистые секто-
ры с высокой добавленной 
стоимостью. 

ВИА.

Перспективы Дананга

М ассовое сознание не-
редко ассоциирует 
Восток с неторопли-

востью, в том числе в обще-
ственно-политической жиз-
ни. Это отчасти верно, если, 
во-первых, речь идёт об ан-
тагонистических формациях 
(строительство социализма 
сопровождалось стремитель-
ным развитием бывших со-
юзных республик), а во-вто-
рых, касается интересов про-
стых людей. Если же на кону 
прибыль имущих слоёв — тут 
прыти чиновников можно 
лишь позавидовать. 

Недавно, например, парла-
мент Узбекистана в рекордно 
короткие сроки принял, отпра-
вив на подпись президенту, 
новый закон «О приватизации 
государственного имущества». 
Как отмечается, документ 
«разработан на основе между-
народного опыта, в соответ-
ствии с проводимыми адми-
нистративными реформами и 
Конституцией в новой редак-
ции». Устанавливая все этапы 
приватизации, закон, по сло-
вам разработчиков, обеспечит 
ускорение продажи государст-
венных активов на основе со-
временных способов. 

Что ж, способы, на первый 
взгляд, и впрямь отличаются 
от тех, что применялись после 
разрушения Советского Сою-
за. Тогда приватизация, по 
признанию одного из её 
«прорабов» — Анатолия Чу-
байса, — «вообще не была 
экономическим процессом и 
решала главную задачу — 
остановить коммунизм». Те-
перь же мы видим внешне 
респектабельные нормы. На-
пример, всю информацию о 
ходе приватизации можно 
узнать из интернет-сайтов го-
сорганов, СМИ и социальных 
сетей. Сам процесс будет осу-
ществляться с использовани-
ем онлайн-аукциона и биржи. 
Кроме того, как утверждается, 
в законе чётко определены 
полномочия всех участников, 
например правительства, ор-
ганов власти на местах и т.д. 
Благодаря этому якобы будет 
соблюдена открытость и про-
зрачность разгосударствле-
ния собственности, создана 
равная конкурентная среда 
для всех покупателей. 

Предположим, что закон и 
вправду будет неукоснительно 
соблюдаться. Станет ли от это-
го приватизация благом для 
подавляющего большинства 
населения и будущего страны? 
В этом есть очень серьёзные 
сомнения. В руки частников 
передаются стратегические и 
жизненно важные сферы, от 
которых зависит благополу-
чие миллионов граждан. До 
конца года власти планируют 
приватизировать государст-
венное имущество на сумму 
1,5 миллиарда долларов — в 
полтора раза больше, чем в 
прошлом году. Всего же в бли-

жайшее время намечено вы-
ставить на торги государст-
венные пакеты акций более 
тысячи предприятий. 

То, что руководство респуб-
лики и связанный с ним ка-
питал интересует только фи-
нансовая сторона дела, дока-
зывает включение в планы 
приватизации сферы здраво-
охранения. Так, сообщается о 
трёх претендентах на конт-
рольный пакет акций круп-
нейшей сети аптек «Дори-
Дармон». Помимо этого, бу-
дут проданы производящее 
ортопедические изделия пред-
приятие «Ортомедфармсер-
вис», выполняющая заказы 
минздрава по закупке меди-
каментов компания «Узмед-
импекс», производитель ле-
карственных напитков на ос-
нове трав ООО «Ферула ши-
фобахш» и т.д.  

 

Э то отражает общий курс 
на уход государства из 
медицинской сферы. С 

2017 года количество частных 
клиник выросло с 3 до 8 ты-
сяч. «Благодаря таким поло-
жительным (!) изменениям 
доля негосударственной ме-
дицины превысила 30 про-
центов, а в 2025 году плани-
руется довести этот показа-
тель до 60 процентов», — за-
явили в министерстве здра-
воохранения. Вопреки опти-
мизму чиновников, либера-
лизация не только снижает 
доступность медицины, но и 
угрожает жизням людей. В ре-
зультате приёма некаче-
ственного сиропа от кашля, 
завезённого в страну из Ин-
дии, погибли 65 детей. Что 
будет в случае полной пере-
дачи этой сферы бизнесу, 
страшно представить. 

Рыночные реформы всё ак-
тивнее затрагивают комму-
нальную сферу. В пяти горо-
дах Ташкентской, Бухарской 
и Сырдарьинской областей с 
1 июля следующего года услу-
ги канализации и питьевого 
водоснабжения будут переда-
ны частному сектору. В случае 
успеха (по версии чиновни-
ков) эксперимент распростра-
нится на всю страну. Но ещё 
до этого, с 1 января, тарифы 
на данные услуги начнут фор-
мироваться, «исходя из сум-
мы затрат, включённых в се-
бестоимость продукции, те-
кущих расходов, затрат на 
развитие и модернизацию 
объектов системы, финансо-
вых затрат, налогов и других 
обязательных платежей». Дру-
гими словами, произойдёт 
полный переход на рыночное 
ценообразование, с отменой 
государственных субсидий. 

Аналогичные процессы 
происходят в других обла-
стях. Как заявил недавно ми-
нистр энергетики Журабек 
Мирзамахмудов, частный 
сектор уже присутствует в 
сфере производства электро-

энергии. Из 4 гигаватт новых 
мощностей, которые будут 
введены в ближайшее время, 
1,5 гигаватта обеспечит биз-
нес. Это солнечные и ветро-
вые электростанции, а также 
мини-ГЭС. Но на этом власти 
не собираются останавли-
ваться. По словам министра, 
правительство рассматривает 
привлечение иностранных и 
частных инвесторов в распре-
делительные сети. Мирзамах-
мудов напомнил об указе 
президента, предусматри-
вающем формирование опто-
вого и розничного рынка 
электроэнергии с повышени-
ем инвестиционной привле-
кательности энергосистемы. 

Следующий претендент на 
разгосударствление — транс-
порт. В конце ноября агент-
ство по управлению госакти-
вами Узбекистана запустило 
процесс приватизации АО 
«Йулрефтранс» — компании-
оператора рефрижераторного 
подвижного состава Узбек-
ских железных дорог. Край-
ним сроком подачи заявок на 
её покупку установлено 25 ян-
варя. Ещё радикальнее другой 
шаг. Согласно постановлению 
главы государства, с начала 
следующего года к работам 
по эксплуатации дорог общего 
пользования будет привле-
каться частный сектор. В сфе-
ру бизнеса передаётся и ока-
зание кадастровых услуг. 

Поставлена задача сокра-
тить присутствие государства 
в банковском секторе. Об этом 
президент Шавкат Мирзиёев 
говорил 20 ноября на встрече 
с руководителями банков. По 
его словам, доля государства 
должна снизиться с 70 до 40 
процентов. Среди намечен-
ных к приватизации объектов 
— Банк развития бизнеса, Уз-
промстройбанк, Асакабанк, 
Алокабанк, Агробанк и т.д. По-
казательно, что за глубокую ли-
берализацию финансов страны 
ратуют зарубежные доноры. 
Азиатский банк развития объ-
явил о выделении 50 миллио-
нов долларов для ускорения 
приватизации государствен-
ных банков. «Мы полностью 
поддерживаем правительство 
Узбекистана в его движении к 
динамичной и инклюзивной 
рыночной экономике и реали-
зации реформ банковского сек-
тора», — заявили в финансовой 
организации. 

Уход государства из эконо-
мики грозит стране тяжёлыми 
последствиями, среди которых 
— уязвимость перед различ-
ного рода потрясениями. На-
пример, переводы от трудовых 
мигрантов сократились за год 
на 34 процента. Дефицит госу-
дарственного бюджета уже 
превысил 40 триллионов су-
мов (292 млрд руб.), хотя в 
проекте главного финансового 
документа на 2023 год преду-
сматривался профицит. Отда-
вая частникам стратегические 
отрасли, власти лишают страну 
«подушки безопасности», но 
признавать этого не хотят. На-
оборот, они загоняют эконо-
мику в ловушку. Признав, что в 
ближайшие годы Узбекистану 
не удастся избавиться от дефи-
цита бюджета, министерство 
экономики и финансов респуб-
лики сообщило, что деньги на 
его покрытие даст всё та же 
приватизация и внешние зай-
мы. Удавка на шее страны за-
тягивается при услужливой по-
мощи власти. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Узбекистан 
в либеральной 

ловушке 
Частные электросети и дороги, водоснабжение и 

канализация в руках бизнеса. Такое будущее ждёт 
Узбекистан в самое ближайшее время. Для этого 
власти меняют законы, закрывая глаза на тревож-
ные тенденции в экономике.

1-я Всемирная конфе-
ренция лесной промыш-
ленности прошла в Нань-
нине, административ-
ном центре Гуанси-Чжу-
анского автономного 
района, что на юге Ки-
тая, и ознаменовалась 
подписанием 30 конт-
рактов на общую сумму 
более 40 млрд юаней 
(около 5,6 млрд долл.). 

Н а сегодняшний день 
Китайская Народная 
Республика является 

самым быстрорастущим и 
крупнейшим вкладчиком в 
развитие лесных ресурсов в 
мире. По итогам прошлого го-
да общий объём производ-
ства лесной промышленности 
страны достиг 9,07 трлн 
юаней, а объём импорта и 
экспорта лесной продукции 
превысил 190 млрд долларов, 

что вывело Китай на первое 
место в мире по производ-
ству, торговле и потреблению 
продуктов лесопромышлен-
ного комплекса.  

Организованная Государст-
венным управлением лесного 
и степного хозяйства КНР со-
вместно с народным прави-
тельством Гуанси-Чжуанского 
АР конференция под девизом 
«Экологически чистая лесная 
промышленность, светлое бу-
дущее сотрудничества», на-
целенная на создание про-
фессиональной платформы 
для общения и кооперации в 
этой сфере, привлекла свыше 
5 тыс. участников. В их числе 

были представители извест-
ных китайских и междуна-
родных компаний, занимаю-
щихся лесоразведением, про-
изводством бумаги и обору-
дования для лесной промыш-
ленности. Мероприятие так-
же собрало экспертов, учёных 
и глобальных закупщиков. 

Подписанные проектные 
соглашения охватывают раз-
личные области, включая на-
польные покрытия из бамбу-
ка и древесины, интеллекту-
альное производство мебели, 
парфюмерию, энергетику на 
основе биомассы, секвестра-
цию углерода в лесах, финан-
сирование лесного хозяйства.

И вновь 
Китай впереди

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Правительства Венесуэлы и Кубы 
подписали семь соглашений о сотрудни-
честве, которые послужат укреплению 
сектора туризма Боливарианской рес-
публики, ориентированного на между-
народный рынок. Таков один из итогов 
16-й Международной туристической 
ярмарки (FITVen 2023), проходившей в 
венесуэльском городе Баркисимето, 
штат Лара, в которой приняли участие 
около 30 стран. 

 Две страны также подписали документ о 
намерениях, который позволит проводить 
реставрационные работы на объектах куль-
турного наследия. Подписанные соглаше-
ния будут способствовать обучению по-
средством курсов, семинаров и специали-
зированных программ в таких сферах, как 
кино, пластическое искусство, современ-

ный танец и дру-
гие художествен-
ные проявления. 

Министр туриз-
ма Венесуэлы Али 
Падрон подчерк-
нул, что соглаше-
ния о «предостав-
лении художе-
ственных и куль-
турных услуг ку-
бинскими группа-
ми» сделают ещё 
более тесными от-
ношения между 
Каракасом и Га-
ваной. 

Сообщается, что 
в следующем году 
17-ю подобную яр-
марку примет ве-
несуэльский штат 
Тачира. 

 
Пренса Латина.

Подписаны важные 
соглашения
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ППррооддооллжжееннииее  ттееммыы

Доколе славить предателей? Начало обсуждения  
в номерах 86, 90, 98, 

102,111,126.

Э то называется — дожили. В 
какую яму скатились! Да и че-
му удивляться, если больше 

тридцати лет в стране зачастую чёр-
ное аттестовалось как белое, а белое 
— наоборот, как чёрное. Не пере-
честь газетно-журнальных статеек 
и книжонок, даже весьма толстых 
книг, которые попадались мне и где 
воспевался на все лады генерал-
предатель Власов. На высочайший 
пьедестал вознесено предательство 
в сочинениях Солженицына, кото-
рые вошли аж в школьную про-

грамму. А все эти кино- и телепо-
делки типа «Штрафбата» и «Своло-
чей», которым несть числа?! Чему 
они учили зрителей, на что ориен-
тировали, какие «ценности» втюхи-
вали в массовое сознание и особен-
но в неокрепшие юные головы? 

Признаем: предательство за это 
время у нас для многих не только 
оправдано, но и героизировано, оно 
стало чуть ли не ценностью номер 
один. 

Сейчас, после начала СВО, во 
властных верхах как будто что-то 

сдвинулось по отношению ко всему 
этому. Зазвучали вполне верные 
оценки многих нелепостей, кото-
рые за это тридцатилетие стали 
нормой нашей жизни. Заговорили 
о традиционных ценностях. Преда-
тельство как будто в их числе не 
значится. 

Но… при всём этом явственно 
ощущается та самая двойствен-
ность, о которой совершенно пра-
вильно говорит руководство КПРФ. 
Она во многом, а особенно в отно-
шении к советской эпохе, на кото-
рую у провластных пропаганди-
стов, похоже, стойкая аллергия. 

А ведь без категорического пре-
одоления такого скверного недуга 
вряд ли можно справиться с многи-
ми препятствиями на пути нашем 
вперёд, в будущее. Опасность же 
очередного предательства в госу-
дарственном масштабе остаётся. 

Вот почему я считаю очень важ-
ным и нужным этот обмен мнения-
ми на страницах «Правды». 

 
Н. СЕВАСТЬЯНОВ, 
прораб-строитель. 

г. Томск.

Я  думаю, говоря о преда-
тельстве, следует иметь 
в виду не только преда-

телей, но и тех, кого предают. 
Всегда найдутся желающие 
путём предательства и обма-
на решить свои проблемы, по-

лучить власть, богатство. Но 
не всегда предатели доби-
ваются своего, не всегда пре-
дателям верят. 

А советский народ поверил. 
«Кто предупреждён, тот во-

оружён», — говорили древние 
римляне. 

Возьмём западное, буржу-
азное общество. Вероломство 
всегда вроде бы осуждалось 
моральным сознанием. Одна-
ко общество, основанное на 
частной собственности и 
классовых антагонизмах, на 
практике признавало закон-
ность обмана конкурента в 
коммерции, принимало дема-
гогию в политике, лицемерие 
в идеологии и морали. Разоб-
лачению нравов воротил биз-
неса, правящей политической 
верхушки посвящено немало 
как журналистских расследо-
ваний, так и произведений за-
падной литературы. 

Представитель западного 
общества, хотя в целом и на-
ходится под влиянием бур-
жуазной пропаганды и верит 
в западные буржуазные цен-
ности, всё-таки этой крити-
ческой литературой, да и всем 
буржуазным образом жизни 
избавлен от политической на-
ивности и излишнего доверия 
своим политикам. 

Ну а как было в Советском 
Союзе? Предупреждали о воз-
можном предательстве совет-
ские журналисты и писатели, 
советские мастера искусства? 

И журналисты писали 
статьи о деятельности враже-
ских разведок, и писатели, и 
режиссёры создавали книги 
и фильмы на эту тему. В этих 
книгах и фильмах показыва-
лись и предатели, граждане 
СССР, на эти разведки рабо-
тавшие. Только какими-то 
мелкими обычно представля-
лись они. 

 

Вот, например, в книге  
О. Шмелёва и В. Востоко-
ва «Возвращение рези-

дента», по которой был снят 
прекрасный фильм, есть такая 
Линда Николаевна Стачевская, 
ещё до войны завербованная 
немцами, а от них перешед-
шая в разведку другого враж-
дебного СССР государства. На 
допросе в КГБ она заявила, что 
«является принципиальным 
противником Советской вла-
сти, которую считает незакон-
ной». Своё поведение, в том 
числе и сотрудничество с гит-
леровцами, изменой Родине 
она не признавала — опять же 
потому, что считала Советскую 
власть незаконной. 

Тогда (книга писалась в 
1965—1978 годах) это казалось 
почти смешным. Ну какую 
угрозу эта бывшая машинист-
ка, а затем пенсионерка, даже 
и с помощью западной раз-
ведки, могла представлять мо-

гучему Советскому Союзу? 
Среди завербованных или 
просто недовольных нашим 
строем в советской литературе 
никогда не показывали како-
го-либо влиятельного челове-
ка — крупного хозяйственника 

или, не дай бог, партийного 
работника. 

Исключением, пожалуй, яв-
ляется роман Г. Адамова «Тай-
на двух океанов», где главный 
механик подводной лодки 
«Пионер» — орденоносец и 
член партии Горелов оказался 
шпионом и диверсантом. Но 
книга была написана совсем 
в другое время, до войны, ко-
гда понятие «бдительность» 
не было пустым звуком и во-
все не исключалось, что от-
дельные представители пар-
тийного и государственного 
аппарата станут на путь пре-
дательства. 

Всё изменилось после смер-
ти Сталина и так называемого 
разоблачения Берии. Я говорю 
«так называемого» потому, что 
теперь ясно: Лаврентий Берия 
не был злодеем, каким его 
изобразили, и уж во всяком 
случае не был ни шпионом, ни 
агентом мирового империа-
лизма. Как бы то ни было, 
после XX съезда КПСС в пар-
тии сложилось мнение, зафик-
сированное в ряде партийных 
документов, что после преодо-
ления «последствий культа 
личности и возвращения к ле-
нинским нормам партийной 
жизни» ничто подобное не-
возможно. И вообще, социа-
лизм в СССР победил пол-
ностью и окончательно, ре-
ставрация капитализма ис-
ключена. С ликвидацией экс-
плуататорских классов нет со-
циальной базы для враждеб-
ной КПСС и Советскому госу-
дарству деятельности. И это 
мнение, эта установка внуша-
ли партийным кадрам, работ-
никам госбезопасности, всем 
советским людям ложное 
представление о невозможно-
сти того, что и партийные ра-
ботники, в том числе зани-
мающие высокие посты, могут 
стать на путь предательства 
партии и Советской власти. 

Именно поэтому преда-
тельство Горбачёва и Ельцина 
имело такие катастрофиче-
ские последствия — оно было 
непредвиденным и совер-
шенно неожиданным! 

 

Конечно, не одни они уча-
ствовали в уничтожении 
социализма и Советской 

державы. Сахаров и Солжени-
цын тоже внесли свой весо-
мый вклад в постигшую нас 
катастрофу. 

Партийная публицистика 
достаточно много говорила о 
Солженицыне, показывала 
подлинное лицо этого «лите-
ратурного власовца». А вот Са-
харова, по-моему, мы обошли 
вниманием. 

Был ли Сахаров предателем? 
Давайте теперь, исходя из 
опыта прошедших десятиле-
тий, рассмотрим наиболее 
важные его высказывания. 

В 1974 году Сахаров напи-
сал работу «Тревоги и надеж-
ды», в которой он считал осо-
бенно важным «преодоление 
распада мира на антагонисти-
ческие группы государств, 
процесс сближения (конвер-
генции) социалистической и 
капиталистической систем». 

Как отметил историк А.И. 
Вдовин, «последующие его ра-
боты показали большое свое-
образие представлений о спо-
собности СССР внести какой-
либо вклад в конвергенцию. 
Об истории своей страны ака-
демик писал, что она «полна 
ужасного насилия, чудовищ-

ных преступлений». И далее: 
«Существующий в России ве-
ками рабский, холопский дух, 
— сочетающийся с презрени-
ем к иноверцам и иноземцам, 
я считаю величайшей бедой». 

Его отношение к своей стра-
не наиболее ярко выразило, 
по мнению А.И. Вдовина, по-
ставленное им на первый план 
право на эмиграцию. Свобод-
ный выезд из страны он счи-
тал самым главным демокра-
тическим правом её граждан. 

А в телеграмме президенту 
США Дж. Картеру в 1976 году 
выражалась уверенность, что 
«исполненная мужества и ре-
шимости первая страна За-
пада — США — с честью по-
несёт бремя, возложенное на 
её граждан и руководителей 
историей». 

Теперь, я думаю, уже всем 
понятно и очевидно, как ру-
ководители США несут «бре-
мя, возложенное на них». 

А что значат предложения 
Сахарова о необходимости 
создать в будущем мировое 
правительство? Это значит 
отказ нашей Родины от суве-
ренитета. 

Считаю, вышеизложенного 
достаточно, чтобы уяснить 
политическую физиономию 
этого учёного-физика, возом-
нившего себя почему-то по-
литиком. 

История всё расставила по 
своим местам. В 1966 году Са-
харов, в числе ряда других 
учёных и деятелей культуры, 
подписал письмо против реа-
билитации Сталина. 

Так вот — ныне Сталин реа-
билитирован. Не властью и 
вопреки воле власти, а наро-
дом. Сталин сейчас — самый 
уважаемый политический 
деятель России, а Сахаров за-
быт подавляющим большин-
ством россиян. 

Но это сейчас, а в 70 — 80-е 
годы прошлого века этот ака-
демик много вреда принёс на-
шей стране. В 1972—1979 годы, 
например, он провёл 150 
пресс-конференций, подгото-
вил 1200 передач для ино-
странного радио. Чего стоит 
его заявление о причастности 
руководства КГБ к теракту в 
Московском метро (в январе 
1977 года), когда погибли семь 
человек. Как показали итоги 
следствия, проведённого очень 
оперативно, виновными были 
армянские националисты. 

И Сахаров не враг? Сахаров 
не предатель? 

Он предатель, и не только в 
морально-политическом 
смысле, но и в юридическом 
отношении, подлежащий об-
винению по статье 70 УК 
РСФСР: «антисоветская агита-
ция и пропаганда, направлен-
ная на ослабление или подрыв 
Советской власти». 

В 1979 году Сахаров был ли-

шён почётных званий и наград 
и сослан в город Горький. Ин-
тересно, что Л.И. Брежнев, без 
которого такое решение при-
нято быть не могло, сейчас 
после Сталина в народе самый 
уважаемый наш руководитель. 

 

Но пришли другие вре-
мена. Как отметил Г.А. 
Зюганов, людям стали 

внушать, что «история России 
— бессмысленная цепь оши-
бок и преступлений, что их 
жизнь прожита зря, что ложь 
и воровство — основа морали, 
что Иуда — и есть идеал граж-
данина и человека». (Из Поли-

тического отчёта ЦИК КПРФ 
III съезду партии, 1995 год.) 

В эти «новые времена» но-
вые руководители государства 
вернули Сахарова из ссылки. 

Говоря о предательстве, не 
могу не отметить, что преда-
телями могут быть не только 
отдельные люди, но и соци-
альные слои. Либеральная ин-
теллигенция — вот без кого 
крушение СССР было бы не-
возможно. Те, кто слушал за-
падные радиостанции и верил 
им. Кто тайно ненавидел Со-
ветскую власть и рассказывал 
про эту власть, про Л.И. Бреж-
нева мерзкие анекдоты. 

И вот эти люди, составляв-
шие небольшую часть не толь-
ко населения страны, но и ин-
теллигенции, получили пол-
ную свободу. При этом страну 
свою, её историю они ненави-
дели и презирали (вспомним 
слова их духовного вождя Са-
харова об истории России), а 
Запад обожали. 

По своей натуре будучи пре-
дателями, они занялись апо-
логией предателей и преда-
тельства. И Власов, для совет-
ского человека наряду с Иудой 
ставший символом предатель-
ства, вовсе не предатель, а ге-
рой, «борец со Сталиным и 
большевизмом». И эта аполо-
гия предательства велась СМИ 
начиная со второй половины 
1980-х годов. 

Но ведь, кажется, это в про-
шлом? Власть не решилась 
реабилитировать Власова, 
официально он считается пре-
дателем, изменником Родины. 
Не реабилитировала власть и 
таких борцов с «большевист-
ским режимом», белогвардей-
цев, а затем прислужников 
Гитлера, как Краснов и Шкуро, 
хотя они и пользуются по-
пулярностью среди наиболее 
антисоветски настроенных 
монархистов. Уже в 90-е годы 
XX века идейное и политиче-
ское влияние либералов стало 
падать. А теперь можно гово-
рить о политическом и мо-
ральном крахе либеральной 
интеллигенции. Да и власти 
эту публику не жалуют, о чём 
говорит закрытие Сахаровско-
го центра в Москве. 

Так может, опасения В.С. 
Кожемяко о возможности но-
вого предательства, высказан-
ные им в статье «Доколе сла-
вить предателей?», необосно-
ванны? 

Не будем торопиться с та-
ким выводом. Притихли яв-
ные либералы. Но наверняка 
и среди интеллигенции, и сре-
ди людей, имеющих власть, 
есть те, кто по-прежнему счи-
тает, что наша история — цепь 
ошибок и преступлений и что 
мы должны капитулировать 
перед Западом. 

А главное — весьма непо-
следовательна политика руко-

водства страны. Да, Сахарова 
стараются больше не вспоми-
нать. Но власть упорно дер-
жится за Солженицына. Того 
Солженицына, который, по 
словам В.С. Бушина, «обожал 
Власова и не видел врага в 
Гитлере». И вот такой «писа-
тель» продолжает оставаться в 
школьной программе! 

Как можно объяснить этот 
странный факт? 

По-моему, суть вот в чём. 
Да, власть уже не считает ис-
торию России цепью ошибок 
и преступлений. Но — до Ве-
ликой Октябрьской социали-
стической революции. Появи-
лось даже такое выражение: 
«историческая Россия», то 
есть Россия до революции. 

Согласно этому, история 
России кончилась в 1917 году? 
И предатели Советской России 
— это уже и не совсем преда-
тели. И оправдываются иуды 
Горбачёв, Ельцин по такой «ло-
гике». Но ведь не Л.П. Берия, а 
именно Ельцин был полити-
ческим проходимцем и аван-
тюристом. И агентом мирового 
империализма, если угодно. 

Так же и Солженицын. Вла-
димир Бушин объяснил, по-
чему власть носится с Солже-
ницыным: 

«Посмотрите, большевики 
к власти шли долго, шли че-
рез ссылки, тюрьмы, эмигра-
цию. А эти пришли к власти 
моментально. Они вчера бы-
ли преуспевающими совет-
скими чиновниками, а сего-
дня стали ещё более успеваю-
щими антисоветскими чи-
новниками. Так им же это на-
до как-то оправдать, надо до-
казать, что та эпоха, та власть 
были настолько отвратитель-
ны, что не предать их нельзя 
было, порядочный человек 
просто обязан был это сде-
лать. И тут Солженицын как 
раз уместен, как раз он это и 
доказывает. С большим энту-
зиазмом доказывает». 

 

Так что же надо делать, 
чтобы пресечь угрозу 
очередного глобального 

предательства, за которым 
могут последовать крайне тя-
жёлые последствия, причём 
не только для власти, но и для 
всей страны? 

Почему здоровые силы в 
партии и обществе не смогли 
предотвратить трагические 
события конца 80-х — начала 
90-х годов прошлого века? 

Как отметил ЦИК КПРФ в 
Политическом отчёте III съез-
ду партии, во многом из-за 
«доверчивости и беспечности, 
политического слабоволия». 
И, как далее говорится в до-
кладе съезду, необходимо 
«осмысливать уроки истории, 
сопротивляться действиям 
антинародного режима, вести 
отчаянную борьбу за выжи-
вание России». 

Да, мы поддерживаем ряд 
действий российской власти 
— проведение СВО, шаги по 
укреплению независимости 
страны, противодействие им-
периалистическому Западу. 

Но мы не можем исключить 
как попыток реванша либе-
ральных сил, так и возможно-
сти предательства части госу-
дарственного аппарата, вклю-
чая и наивысших чиновников. 
Значит, надо быть готовыми 
ко всему, проявлять бдитель-
ность, настраивать и партий-
ный актив, и народ на воз-
можность самого резкого обо-
стрения ситуации в стране. И 
укреплять партию как само-
стоятельную и боевую поли-
тическую организацию, наце-
ливать её на всемерную борьбу 
за выживание России. 

 
Алексей ПАРФЁНОВ, 

рабочий, член ЦК КПРФ. 
г. Дмитров, 
Московская область.

Виктор Кожемяко в статье «Доколе славить 
предателей?» («Правда» от 15—16 августа) задаёт 
вопрос читателям: «А вас беспокоит тема преда-
тельства?». 

Отвечу: беспокоит. Темы предательства я уже 
касался в своих заметках «Ещё о предательстве 
как о серьёзной угрозе» четыре года назад («Прав-
да», 20—23 сентября 2019 года). Но, увы, тема 
эта по-прежнему и обширна, и актуальна.

Доверчивость бывает 
катастрофической

q Вся предательская рать... Рис. Олега ХРОМОВА.

Оправдания этому 
быть не может

За последние тридцать с лишним, 
а вообще-то уже почти сорок лет, с 
начала так называемой горбачёвской 
перестройки в апреле 1985 года, лю-
ди, особенно молодое поколение, уже 
привыкли, что тех исторических пер-
сонажей, которые в советское время 
считались героями, теперь в буржу-
азных СМИ зачастую обливают гря-
зью, а те, кто считался врагами и 
предателями, получили статус если 
не героев, то ярких и выдающихся 
личностей. 

И менно об этом идёт речь в статье по-
литического обозревателя «Правды» 
Виктора Кожемяко «Доколе славить 

предателей?» («Правда», №86 сего года). Фак-
тов полно! Многие уже не удивляются тому, 
что генерал Власов из предателя стал почти 
героем, а кровавый адмирал Колчак из дик-
татора, сжигавшего деревни, где крестьяне 
поддерживали большевиков, превратился в 
патриота России, спасавшего страну. 

Вот, оказывается, и гетман Иван Мазепа, 
чьё имя в течение трёхсот лет было буквально 
символом предательства, вдруг под пером ны-
нешних историков превратился в прогрессив-
ного политического деятеля, много сделавшего 
для своей «неньки» — Украины. Так во всяком 
случае считает российский историк Татьяна 
Таирова-Яковлева, выпустившая в серии 
«Жизнь замечательных людей» книгу «Мазе-
па». Вслед за книгой похожую характеристику 
Мазепы можно прочитать и в интернет-вики-
педии, где говорится, что Мазепа «много сде-
лал для экономического подъёма подвластных 
ему территорий», а также излагается масса 
других комплиментов в его адрес. 

Странно, что во времена до украинского 
Майдана не появился совместный россий-
ско-украинский телесериал (а такие псевдо-
исторические телесериалы теперь в моде), 
где Иван Мазепа изображался бы как мудрый 
государственный муж, а царь Пётр Первый — 
как недалёкий самодержец, только и умев-
ший, что стричь бороды своим боярам да от-
рубать им головы. 

Впрочем, шутки шутками, а вопрос-то 
стоит весьма серьёзно. Поскольку предатели 
остаются предателями во все времена, как 
бы кто из нынешних историков ни пытался 
их обелить. Виктор Кожемяко проводит па-
раллель между давним предательством гет-
мана Ивана Мазепы и ещё более разительным 
предательством современного президента 
Украины Леонида Кравчука. Как известно, он 
вместе со своими российским и белорусским 
коллегами Борисом Ельциным и Станиславом 
Шушкевичем в декабре 1991 года в Беловеж-
ской пуще «похоронил» Советский Союз. 

Возможно, кто-то из комментаторов, про-
водя дальнейшие исторические параллели, 
если не в оправдание, то в объяснение преда-
тельств Ивана Мазепы и Леонида Кравчука, 
напомнит некоторые биографические факты. 
Например, что Кравчук родом с Западной 

Украины, а Мазепа — из Белой Церкви, то 
есть города, который лишь в 1793 году, в ре-
зультате второго раздела Речи Посполитой, 
стал частью Российской империи. К тому же 
в молодые годы Иван Мазепа состоял на 
службе у польского короля Яна Казимира.  

Не буду углубляться в ту далёкую историю, 
но если взять более близкие времена, то ведь 
разве все «западэнцы» были отъявленными 
националистами и сторонниками Степана 
Бандеры? Назову хотя бы пламенного ком-
муниста, интернационалиста, блестящего 
публициста Ярослава Александровича Галана, 
украинца, уроженца города Дынув, который 
и сейчас находится на территории Польши, 
хотя недалеко от границы с Украиной. Он 
был злодейски убит во Львове бандеровцами 
в октябре 1949 года. Кстати, перед убийством 
Галан готовил статью для газеты «Известия», 
которую ему заказал тогдашний собственный 
корреспондент «Известий» во Львове Влади-
мир Петрович Вукович. Волею случая я знал 
этого человека. Украинец, коренной львовя-
нин, живший в этом городе ещё в польские 
времена, до 1939 года, он тоже был настоя-
щим коммунистом-интернационалистом.  

Наконец, вспоминаю свою работу коррес-
пондентом многотиражной газеты «Пропел-
лер» в Московском авиационном институте 
конца 1980-х годов. В это время мне часто 
приходилось контактировать с тогдашним 
секретарём парткома МАИ. Его звали, пред-
ставьте себе, Роман Богданович Мазепа! Был 
он уроженцем Теребовлянского района Тер-
нопольской области, что на Западной Украи-
не, то есть вроде бы из «бандеровских» краёв. 
И тем не менее, несмотря на свою фамилию 
(вопрос о родстве секретаря парткома с гет-
маном остаётся открытым) и место своего 
рождения, «самостийником» он ни в коей 
мере не был! Это был убеждённый коммунист 
и советский патриот. К тому же открытый, 
весёлый, коммуникабельный человек, ис-
кренне огорчавшийся неудачами «перестрой-
ки» в то непростое время.  

Так что дело не в месте рождения, а в поли-
тических взглядах конкретных людей — как в 
близкие к нам, так и в более далёкие времена. 
Что же касается книги Татьяны Таировой-
Яковлевой «Мазепа» и всей её деятельности 
якобы в пользу «укрепления» российско-укра-
инских отношений, то, конечно, на каждый 
роток не накинешь платок. Однако в нынеш-
них условиях книгоиздатели в России (все, 
все!) обязаны понять, что такие книги и такая 
деятельность никак не способствуют дружбе 
братских русского и украинского народов. И 
могу вполне допустить, что те молодые люди 
из России, которых задержали, поскольку они 
хотели служить в ВСУ (и стрелять в своих 
друзей, знакомых!), вдохновлялись в том чис-
ле идеями, изложенными в книге Таировой-
Яковлевой «Мазепа».  

Предательство — оно и есть предательство, 
ему не может быть оправдания! 

Андрей ТАРАБРИН, 
литератор. 

г. Москва.

В какую же яму 
мы свалились… 
Прямо скажу: меня до крайности поразило то, что я вычитал в 

статье В. Кожемяко «Доколе славить предателей?». Мазепу про-
славляют в книге серии «Жизнь замечательных людей»! Клятво-
преступник высшего разряда, похотливый сластолюбец, овладевший 
собственной крестницей, гнуснейшая личина, которую во веки веч-
ные заклеймил в своей гениальной поэме «Полтава» сам Пушкин, 
представлен нынешним россиянам как «замечательный человек»…

Красное знамя — великий символ
П оддерживаю Наталью Бухвал из Пскова, 

которая в №98 «Правды» совершенно 
верно заявила: «Неприятие Красного 

знамени — это тоже предательство!» 
Я уже писал к 100-летию со дня рождения 

Зои Космодемьянской, что она погибла, защи-
щая свою социалистическую Родину, над ко-
торой развевался красный стяг с серпом и мо-
лотом. В мае 1945-го от имени всего советского 
народа, сражавшегося под руководством Ком-
мунистической партии, над поверженным 
рейхстагом было водружено именно победное 
Красное знамя. В войне с фашизмом Советская 
страна разгромила не только военную машину 
Германии и её сателлитов, не только сломала 
их государственные системы, доказав проч-
ность и прогрессивность социалистического 
строя, но и одержала моральную, прежде всего 
идеологическую, победу. Благодаря победе Со-
ветской власти, Коммунистической партии, 
РККА, всего советского народа мир тогда осу-
дил нацизм, чтобы он никогда не возродился. 
И символом трагической схватки и победы 
прогрессивных сил человечества над смер-
тельным гнётом и мраком стало Знамя Победы 
— это, казалось бы, знают все. 

На государственном уровне усилиями фрак-
ции КПРФ в Госдуме был принят закон «О ко-
пии Знамени Победы», а 22 апреля 2015 года, 
в день рождения В.И. Ленина, также благодаря 
фракции КПРФ в Тамбовской областной думе 
был принят областной закон №521-2 «Об ис-
пользовании Знамени Победы в Тамбовской 
области». В нём прописано: «В День Победы, а 
также в дни воинской славы и памятные дни, 
связанные с событиями Великой Отечествен-
ной войны 1941—1945 годов, копии Знамени 
Победы вывешиваются… на зданиях (либо 
поднимаются на мачтах, флагштоках) органов 
государственной власти Тамбовской области, 
областных государственных унитарных пред-
приятий и учреждений…» 

Однако по факту, увы, всё иначе! Как висели 
на казённых учреждениях официальные три-
колоры с флагами области и районов (окру-
гов), так и продолжали они висеть в одиноче-
стве в указанные законом дни, даже 9 Мая 
2023 года (за очень редким исключением). 
Это сразу бросалось в глаза. И хотя государст-
венным флагом сегодняшней России является 
триколор, не за него взошла на эшафот наша 
Зоя, а за Красное знамя и за всё то, что впитал 

в себя могучий советский символ. Помнить 
об этом — вот с чего начинается патриотизм! 
Он начинается прежде всего с уважения к на-
родной памяти. Он начинается с воспитания. 
С правды о героических эпохах и о делах 
предков, даже если кому-то эта правда не 
нравится, даже если кто-то её и боится. А Зоя 
Космодемьянская — такой же символ Победы, 
как и Красное знамя. Изменить их, нивелиро-
вать — не получится! А потому вопросы по 
исполнению собственных же законов к ны-
нешним властям — к ним и только к ним — 
сохраняются и накапливаются. 

В то же время должен отметить, что день 
празднования юбилея Зои Анатольевны на 
её родной тамбовской земле был выдержан в 
тонах и цветах того государства, которое она 
защитила. А мероприятий было проведено 
огромное количество — и с нашим, и с област-
ным участием. Это всё-таки даёт определён-
ную надежду на изменение отношения к на-
шему общему великому прошлому. 

 
А.И. ЖИДКОВ, 

первый секретарь Тамбовского  
обкома КПРФ.


